



## 65 años de la partición de Palestina

Entre el 27 y 29 de setiembre de 1947, la Asamblea General de Naciones Unidas votó el proyecto de partición de Palestina, aún bajo mandato británico, creando dos estados, Israel y el Estado árabe. Desgraciadamente el Comité Superior Árabe rechazó la resolución por oponerse a la creación de Israel, desató la guerra y, a partir de allí, no hubo un día de tranquilidad para el Estado judío, que aún hoy sigue amenazado en su subsistencia. Al cumplirse 65 años del episodio histórico, en el local de la Universidad ORT, se realizó el lunes pasado una mesa redonda conmemorativa convocada por la Fundación Rodríguez Fabregat, que preside Ernesto Stolovich.



Moderada la mesa por Rodolfo Fattoruso, participaron, por su orden, el Ing. Martín Ponce de León, el Dr. Raúl Iturria y el Dr. Julio María Sanguinetti, quien historió el proceso de la partición de Palestina.

El Ing. Ponce de León destacó la personalidad de Enrique Rodríguez Fabregat, su convicción batllista de toda la vida y la notabilidad de su personalidad. Rescató una intervención parlamentaria, en 1931, cuando se opuso a la sanción de una ley que restringía la inmigración como consecuencia de la crisis económica. En aquel momento, el Batllismo quedó en minoría en el Parlamento y se votó esa ley que Rodríguez Fabregat consideró opuesta a la tradición liberal del país.

El Dr. Iturria caracterizó la notable personalidad de Héctor Paysée Reyes como político nacionalista, formidable orador clásico y demócrata que abrazó la causa del Estado de Israel desde el primer momento, integrando incluso la delegación uruguaya que en San Francisco participó de la creación de Naciones Unidas. La delegación la presidía el Ing. Serrato (entonces Ministro de Relaciones Exteriores y ex Presidente de la República), quien encargó a Paysée Reyes que expusiera la necesidad de resolver la cuestión judía, propuesta que se hizo contrariando la voluntad de las grandes potencias que, en aquel final de la 2ª Guerra Mundial, no querían molestar a Gran Bretaña, quien ejercía el mandato sobre Palestina.

El Dr. Sanguinetti historió la larga tradición del país a favor de la causa judía, desde 1920 en que Alberto Guani apoyó, en la Sociedad de las Naciones, la propuesta Balfour, que sostenía la necesidad de un "hogar" para ese pueblo perseguido. Luego recordó que en 1944 se formó una Comisión Pro Palestina Judía, que presidió el Dr. Augusto Turenne, ex Decano de Medicina y que, entre otros, integraron Oscar Secco Ellauri, Antonio Grompone, Justino Jiménez de Aréchaga y Héctor Paysée Reyes. Esa Comisión fue recibida y apoyada de inmediato por el Presidente Dr. Juan José Amézcaga y el Canciller Eduardo Rodríguez Larreta. Al mismo tiempo asume un fuerte liderazgo político de la causa Luis Batlle Berres, quien en 1946 presidía la Cámara de Diputados y realizó el primer gran acto público, en Agraciada y Colonia, en apoyo de Israel. Era un momento muy difícil, porque la Agencia Judía había sido aprehendida por la autoridad británica a raíz de enfrentamientos muy duros.

Llegado a la Presidencia de la República, Luis Batlle nombra Delegado ante Naciones Unidas al Prof. Enrique Rodríguez Fabregat, quien presidirá la delegación uruguaya para la partición de Palestina, integrada también con el Prof. Oscar Secco Ellauri y el Ing. Edmundo Sisto. Uruguay tiene allí un rol relevante, que culmina el 29 de noviembre cuando se vota la creación de los dos Estados, por 33 votos a favor, 13 en contra y 11 abstenciones. Entre éstas estaban Inglaterra, Argentina y Brasil, mientras que Uruguay lideraba la propuesta, junto a EE.UU., la URSS y Guatemala. Por eso, cuando se proclame la independencia del Estado, en mayo de 1948, éstos serán los cuatro primeros Estados en reconocer a Israel.



El Dr. Sanguinetti narró numerosas anécdotas sobre ese período, exaltando las figuras de Luis Batlle Berres, Enrique Rodríguez Fabregat y Oscar Secco Ellauri, paladines de una política que, desgraciadamente, se ha debilitado en los últimos tiempos.

Merece un párrafo aparte una referencia a la actualidad, que hizo el Ing. Ponce de León, destacando que él

### ÚLTIMAS NOVEDADES

El Estado Palestino  
Julio María Sanguinetti

Semproni y el Frente  
autoritario

Los frentistas empiezan a  
reconocer la obra colorada

Andanzas y malandanzas de un  
"perejil de feria"  
Adolfo Castells Mendivil

Bonomi se pisó el palito

32 años del histórico NO a la  
dictadura

El chucho oficial por la  
inflación llega tarde  
Santiago Torres

¿El Uruguay está  
internacionalmente defendido  
en forma adecuada?

El Frente ataca a Coitinho en  
vez de juzgar a Fonticiella

La Universidad Tecnológica, o  
el gran antojo político  
Tomás Laguna

La Intendencia de Maldonado.  
"En el mundo del revés nada es  
lo que crees"

65 años de la partición de  
Palestina

Se viene Pluna Coop  
Gustavo Rodríguez Tabó

Iniciativa argentina en la  
Unasur ¿autismo, cinismo, o  
mezcla de ambos?

INAU más funcionarios igual  
inoperancia  
Jorge Ciasullo

Egoísmo nervioso  
Consuelo Pérez

se sentía representado por la declaración oficial del Frente Amplio y no por otras declaraciones formuladas ante el conflicto presente. El Dr. Sanguinetti, aludió entonces a esa situación, aunque discrepando con lo resuelto por el Frente Amplio que, aunque no contenía las atrocidades del pronunciamiento del MPP, incurría en un defecto sustantivo al igualar a Israel con Hamas. *“No son lo mismo”* —dijo Sanguinetti— *“una organización terrorista que un Estado democrático, no son los mismo un Estado que voluntariamente entrega un territorio como Gaza y quien lo usa a partir de entonces para agredirlo permanentemente. No se puede tratar como iguales a quienes no lo son y mucho menos ignorar que la agresión partió de Hamas, mientras Israel solo ejerció el derecho a defenderse”*.

Al término de la reunión, se exhibió una película documental que registra el solemne momento en que, bajo la presidencia del embajador brasileño Oswaldo Aranha, se produjo la votación en la Asamblea General de Naciones Unidas. Fue un voto nominal y la concurrencia aplaudió con emoción cuando, luego del nombre de Uruguay, el presidente indica su voto positivo.

## HAZ UN COMENTARIO

[INGRESAR PARA COMENTAR](#)

**Uruguay está entre los 10 países con mayor inflación del mundo**

Darío L. Pimentel

**La ostentación de la pobreza (impostada)**

Gustavo Toledo

**La operación “Pilar Defensivo” apunta al colapso y derrocamiento de Hamás**

Edu Zamo

**“La Reconquista” en Salto**

**Ya no es lo mismo**

Julio María Sanguinetti

**100 años del nacimiento de Don Renán Rodríguez**

**Frases Célebres 469**